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Entrevista

Tu formación académica diversa, 
háblanos un poco acerca de tu for-
mación y cómo decidiste orientar tu 
educación.

Lo primero es que me encantan las 
matemáticas y la física. Cuando es-
taba en el colegio hice una prueba 
de aptitud, y me salió que podía es-
tudiar lo que quisiera, y yo pensé: 
gracias, pero no me sirve ¿qué de-
bería estudiar? Creo que la primera 
carrera que me salió fue medicina, 
pero me daba miedo ser cirujana la 
verdad tener a la vida a alguien en 

las manos me daba miedo enton-
ces dije no. La segunda opción era 
ingeniería entonces le pregunté a la 
persona que me hizo la prueba 
¿qué es lo que más tiene física y 
matemáticas? Y curiosamente en 
vez de decirme estudia física y ma-
temáticas me sugirieron ingeniería 
mecánica. Creí que estudiar inge-
niería mecánica era ser inventora, 
después, hablando con un amigo 
en la universidad, descubrí que in-
geniería electrónica, estaba súper 
chévere, y tenía más matemáticas 
y más física. Así que, en realidad 
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me terminó gustando más electró-
nica, y en el fondo me siento un po-
quito más como ingeniera electró-
nica. Me encantó, me enfoqué en 
sistemas de control, hice maestría 
en eso, estaba muy orientada hacia 
la academia. Estudiando en la Uni-
versidad de los Andes en Colom-
bia, y desde allá hice un énfasis en 
educación, mis intereses siempre 
han sido muy variados y me he de-
jado llevar por lo que me gusta, no 
importa que no combinen. Así que 
estudie ingeniería mecánica, inge-
niería electrónica y opción de edu-
cación.

Después me fui a Francia dos años 
a hacer una maestría en doble pro-

grama con los Andes, entonces era 
un doble programa a nivel de maes-
tría, dos años en Francia, una en 
Colombia y en este caso enfocada 
en sistemas de control. Allá en 
Francia tuve la oportunidad de 
aprender sobre vehículos autóno-
mos, entonces me interesé por ese 
lado y cuando volví a Colombia se-
guí en el área, trabajando con dro-
nes y metida en eso ahí tuve la 
oportunidad de ser asistente gra-
duada entonces eso era como ser 
profesora de laboratorio de algunas 
clases incluida optimización y con-
trol y estaba en esas cuando un 
amigo de mecánica curiosamente 
me dijo están buscando a alguien 
en la empresa donde estoy traba-
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jando y lo que él hacía era eficien-
cia energética y cambio climático, 
eficiencia energética. Decidí ir a 
trabajar, salir a la industria, en vez 
de realizar un doctorado, que era lo 
que creí que quería hacer. Cambié 
rumbo y me fui a la industria a tra-
bajar como Project Manager de Efi-
ciencia Energética, fue una aterri-
zada la vida real. Saliendo de la 
academia a tener que tomar deci-
siones instantáneas sin poder mo-
delar las cosas. Eso fue importante, 
útil y difícil. Y también me sacó un 
poquito de mí, como de mi zona de 
confort, de mi rumbo, salir de siste-
mas de control, de matemáticas y 
de todo. Yo desde la universidad 
había hecho cosas prácticas, por 
ejemplo, organicé un evento que 
me sirvió más adelante, que es un 
makeathon, que es como un ha-
ckathon, pero de hacer cosas. En-
tonces, en conjunto con varios co-
legas de ingeniería mecánica, or-
ganizamos el primer makeathon, 
creo que fue mi primera experien-
cia organizando un evento grande, 
era con bastantes universidades en 
Colombia.

Ya trabajando, estuve dos años tra-
bajando en eficiencia energética y 
después decidí que no me gustaba 
tanto la termodinámica. Si hubiera 
querido seguir ahí, hubiera debido 
tener un amor que no le tenía a la 
termodinámica. Así que cambié de 
rumbo y descubrí la computación 
en la nube. Me pareció interesante, 
y me puse a aprender de eso, apli-
que a IBM y entré. Fue una dosis de 
buen timing y la verdad mucha de-

terminación porque yo de eso no te-
nía ni idea. lo aprendí sola, y apli-
qué, me fue bien en la entrevista y 
entré y ya trabajé en el equipo del 
CTO en Colombia y tenía algo sú-
per bueno y es que tenía mucho 
material de entrenamiento enton-
ces me entrenaron muy bien en 
ventas, en cosas técnicas, en de to-
do y durante más o menos un año 
estuve entre aprender y hacer de-
mos, que eran mini pruebas de con-
cepto para algunos clientes usando 
los servicios de nube que tenían 
ellos entonces bueno

¿Cómo te decidiste a trabajar en 
Computación Cuántica?

Estando en IBM mi jefe dio una 
charla de cuántica y no entendí tan-
to, no entendí lo suficiente. Así que 
investigué un poquito, un poco 
más, un poco más y me fui metien-
do en el cuento. Y cada vez que 
quería que entendía, me da cuenta 
que no he entendido nada. Y ya 
creo que eso fue, en ese momento 
era pandemia, 2020, y había un 
montón de eventos virtuales, inclu-
so algunos que organicé yo sobre 
otros temas. Entonces, por ejem-
plo, con mis compañeros, los que 
entramos al tiempo, decidimos or-
ganizar unos eventos de nube, en-
tonces parte de ese tema de orga-
nizar eventos, decidimos enseñarle 
a la gente en IBM sobre en la nube, 
que muchos no sabían nada. Y al 
mismo tiempo yo estaba tomando 
cursos online, yendo a eventos de 
networking, etc. En uno de esos 
eventos había una organización 
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que era Women in Quantum, que 
estaban organizando unos eventos 
virtuales. En uno de esos habló Ma-
ria Schultz, por ejemplo. Fue la pri-
mera vez que escuché de Sanadu, 
que es la empresa donde trabajo 
ahorita. Y en uno de esos eventos 
conocí a una persona que antes 
trabajaba en IBM y que me dijo, 
oye, tú eres ingeniera, estás inte-
resada en cuántica o sabes de 
cuántica, ¿por qué no aplicas este 
tema a los embajadores de compu-
tación cuántica de IBM? Entonces, 
no es lo mismo que los advocates, 
los embajadores tienen que ser 
empleados de IBM. Y yo no tenía ni 
idea que esto existía. De hecho, me 
habían dicho que, por no haber es-
tudiado física, no podía hacer cuán-
tica; manifesté que como ingeniera 
yo sabía. Al final descubrí que no 
tenía ni idea; en Colombia nadie sa-
bía que esto era un programa que 
existía, pero esa información no 
nos había llegado.

Así que yo por fuera, por haber es-
tado en un evento de networking, 
nada que ver con me terminé ente-
rando que existían los embajado-
res y me, digamos que conecté con 
la persona que era líder de este te-
ma de los embajadores. Me entre-
vistaron, dijeron, sí, tu perfil aplica y 
entonces entré en un programa de 
entrenamiento muy bueno donde al 
final tienes que dar una presenta-
ción sobre cuántica y si la das bien, 
si no estás diciendo cualquier cosa, 
pasas. Entonces ya me convertí en 
embajadora y eso me abrió muchí-
simas puertas porque tuve acceso 

a entrenamientos frecuentes, más 
información, yo misma dar charlas. 
Entonces llegué a la cuántica por 
estar en el lugar correcto en el mo-
mento correcto porque mi jefe dio 
una charla que no entendí y porque 
decidí yo misma entrar a investigar 
al respecto porque me pareció ché-
vere. Algo que conectó mucho con-
migo fue las matemáticas del asun-
to. Cuando vi entrelazamiento, pe-
ro en matemáticas, fue el momento 
en el que hice clic. Entonces es in-
dustria, pero un poco académica, 
creo que es el punto correcto para 
mí. Fui embajadora por un tiempo, 
supe que quería dedicarme a esto. 

Has participado en muchos even-
tos públicos de formación de comu-
nidad. Por ejemplo, estuviste como 
participante del Quantum Open 
Source Foundation, en donde pro-
pusiste una solución híbrida para el 
problema ruteo de vehículos, ¿Por 
qué escoger un problema tan com-
plejo? ¿Cuáles problemas se pue-
den resolver con computadores 
cuánticos? 

Justamente porque era complejo y 
yo no tenía ni idea de lo que estaba 
haciendo. Me dije: cuántica parece 
que va a resolver todos los proble-
mas y este es súper difícil y creo 
que lo puede resolver; además, yo 
sé optimización. Muchas veces al 
enfrentarnos a un problema es que 
nos damos cuenta de la realidad. 

Porque la solución no es que fun-
cione muy bien. Funcionaba a una 
escala súper pequeñita y ya. A una 
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escala un poquito más grande ya 
no funciona para nada, con cinco 
nodos ya no funcionaba. Así que 
eso es importante, porque muchas 
veces vamos a estar en esa situa-
ción cuando yo creí que me las sa-
bía todas y escogí un problema sú-
per difícil y fui a tratar de resolverlo 
y resulta que ahí es donde yo en-
tiendo porque siempre la gente de-
cía los computadores cuánticos en 
este momento no son muy buenos, 
ver en realidad qué es a lo que se 
refieren con eso. Así que para mí 
fue importante, primero, empezar a 
saber cómo resolver el problema. A 
veces no se sabe ni por dónde em-
pezar, tuve que aprender a resol-
verlo sola, comparar la solución 
cuántica con la clásica y darme 
cuenta que la solución cuántica pa-
ra cinco nodos funcionaba terrible.

A pesar de que no funcionó, para mí 
fue muy importante, y me conectó 
también con otra gente. Mi mentor, 
que fue súper importante para mí 
porque me guió en ese proceso, te-
nía otros estudiantes y nos reunía-
mos cada semana o dos semanas, 
no recuerdo muy bien, y presenta-
mos nuestros avances, como en un 
grupo de investigación. Cada cierto 
tiempo, todos los miembros pre-
sentan sus avances al grupo. Así 
que, aunque mi proyecto no estaba 
funcionando tan bien, pude apren-
der de mi proyecto y del de los 
otros. Pude aprender qué era Fe-
Moco; hasta ese momento, no te-
nía idea de qué era. No solamente 
se aprende haciendo, se aprende 
escuchando lo que otros están ha-

ciendo. Entonces, eso fue el Quan-
tum Open Source Foundation. 

Otros eventos de comunidad en los 
que he participado o que he organi-
zado fue el primer simposio latino-
americano de computación cuán-
tica. Yo sé lo importante que es la 
comunidad, y en Latinoamérica es 
enorme y tiene muchísimo talento, 
pero a veces no tenemos esos es-
pacios en donde nos juntemos para 
hablar.

Parte del éxito fue tener un súper 
grupo de organización, porque ob-
viamente no lo hice yo sola. En 
equipo logramos armar algo que 
fue valioso y al final tuvimos alre-
dedor de 200 personas que llega-
ron y pudimos tener ponentes que 
nunca se nos hubieran ocurrido, 
como el caso de Zaira Nazario, hoy 
en día, una de las personas más re-
levantes en el área.

Empezaste a hacer computación 
cuántica en Colombia desde la in-
dustria sin tener una formación for-
mal en computación cuántica, y 
ahora estás de tiempo completo en 
un trabajo de cuántica. Desde tu 
punto de vista y desde tu propia his-
toria ¿Cuáles fueron los retos más 
grandes?

El primer reto fue cuando me dije-
ron tú no estudiaste física; estuve 
cerquita de 'tirar la toalla'. Y en me-
dio de la frustración interna me pre-
gunté y ¿qué hago? No puedo de-
volverme a la universidad a estu-
diar otra vez una carrera. Estuve 
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cerquita, pero dije, no como así, no 
me parece, ese es un momento 
donde muchísima gente piensa, 
pues si me dijeron que no se puede, 
pues debe ser que tienen razón. El 
siguiente punto es, a veces te salen 
buenas oportunidades en otras co-
sas, hay un costo-oportunidad de 
hacer esto. Yo me vine a un nuevo 
país, a una startup. Me fui de IBM, 
que es una empresa establecida en 
el mundo, a una startup que nadie 
en mi familia conocía. Hacer algo 
que podía morirse a los dos años, 
en ese momento, y de hecho toda-
vía no sabemos si alguien va a sa-
car un paper y decir, esto no fun-
ciona. Tenemos suficiente eviden-
cia para pensar que esto sí tiene un 
impacto a largo plazo, que esto va a 
ser importante, pero no hay garan-
tías. 

Así que tomar esa decisión de asu-
mir el riesgo la tuve que afrontar; en 
otras palabras, poner en juego un 
trabajo en una empresa estable en 
Colombia, por algo inestable en to-
dos los sentidos, pero que me en-
cantaba. El segundo reto es dejarlo 
todo por perseguir algo que podría 
no salir, pero que, si saliera, sería 
espectacular. 

Una ventaja que tuve es que habla-
ba bien inglés, para muchísima 
gente, ese es el reto y esa es la difi-
cultad. No significa que tengas que 
hablar perfecto, tengo compañeros 
que no hablan perfecto, pero que 
son excelentes para su rol. Esa es 
una barrera que yo he notado. 
Siempre hay más barreras, por 

ejemplo, el hecho de no haber teni-
do una formación formal en física 
ha sido algo que he tenido que 
aprender sobre la marcha. Esa es 
una barrera que sigo superando to-
dos los días, porque sale un con-
cepto nuevo, un término nuevo, del 
que no tengo ni idea, y me toca pre-
guntarlo, investigarlo, tener la va-
lentía de preguntar, o estar dis-
puesta a no entender, estar dis-
puesta a sentirme qué me falta. No 
haber tenido formación en física lo 
dificulta, pero no es imposible.

Eres Quantum Community Mana-
ger de Xanadu, cuéntanos un poco 
qué tienes que hacer, cuál es tu rol, 
y cuáles responsabilidades tienes.

Muchas empresas no tienen un rol 
en tal sentido, pero muchas sí tie-
nen una comunidad de personas 
que usan sus productos y servicios. 
Así que fue una decisión estratégi-
ca de las personas llegaron antes 
de mí a Xanadu, es decir, querían 
tener un equipo dedicado a lo que 
necesita esa comunidad de perso-
nas que usan los productos y servi-
cios. Para cada comunidad o para 
cada empresa esto es diferente, en 
nuestro caso, la mayoría de las per-
sonas usan nuestro software princi-
pal Pennylane; de ahí que pase una 
muy buena parte de mi tiempo ayu-
dando a resolver las preguntas de 
los miembros de nuestra comuni-
dad. Tenemos un montón de cana-
les por donde la gente puede pre-
guntar sobre el uso de nuestros 
productos y servicios o sobre te-
mas de cuántica. Ese es uno de los 
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aspectos preferidos de la gente so-
bre Pennylane y Xanadu.

En otra dirección y a nivel de estra-
tegia, trabajo con el CTO de soft-
ware, la persona encargada del 
área de software, para entender a 
un nivel un poco más elevado las 
necesidades de nuestros usuarios. 
Ya no son solamente las necesida-
des del día a día, sino entender 
más allá Pennylane como herra-
mienta. 

Cuando hablas de comunidad, esa 
comunidad estará compuesta por 
un grupo diverso de personas, pro-
fesionales, entusiastas, y acadé-
micos,  ¿qué tan difícil ha sido ha-
cer esto? ¿Cómo haces para ba-
lancear ese conocimiento técnico 
con hacerte entender?

Nosotros nos enfocamos donde 
podemos aportar mayor valor y lo 
hacemos con las personas que 
tienen un conocimiento básico de 
algebra lineal. Nada de lo que ha-
cemos contempla un nivel de niños 
de colegio, para citar un ejemplo. 
Existe un grupo que ha hecho muy 
buen trabajo para llegar a tales per-
sonas. Se trata de llevar la investi-
gación a un lenguaje entendible pa-
ra un público con una base mínima. 
No significa que tengan que saber 
de cuántica, pero sí que cuenten 
con una base mínima de matemá-
ticas. Y lo hacemos interna o exter-
namente a través de aliados en el 
marco de un lenguaje entendible, 
hecho muy valorado por los dife-
rentes miembros y niveles de la co-
munidad.

Contamos con miembros del equi-
po especializados en escribir con-
tenido, contemplando dibujos o 
links y otros recursos para hacer 
que el mensaje llegue. En mi caso 
los aplico en mis charlas o entre-
namientos.

¿Qué consejo le darías a alguien 
en Colombia o en Latinoamérica 
que quisiera empezar en la com-
putación cuántica o que quisiera 
migrar su ejercicio profesional a la 
computación cuántica?

Hay muchísimo material online gra-
tuito. El primero que recomendaría 
es el Pennylane Codebook, empe-
zando desde qué es un Qubit; la 
única base necesaria es saber ma-
temáticas básicas, algebra lineal, y 
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Python básico, porque también in-
cluye ejercicios de código. Para 
una persona que está en la univer-
sidad, si pueden entrar a un grupo 
de investigación, puede ser en físi-
ca o ingeniería, usualmente hay los 
grupos de investigación que traba-
jan estos temas, o ciencias de la 
computación. Muchísimas empre-
sas tienen eventos que son online y 
donde pueden conocer a otros 
miembros de la comunidad que los 
motiven cuando sea difícil. En mi 
caso, el grupo de mentoría de 
QOSF fue de gran ayuda. Es muy 
importante estar dispuestos a ma-
nifestar lo que no les gusta, como 
me sucedió cuando sentí que la ter-
modinámica no era para mí. Somos 
muy afortunados porque estamos 
en un momento en que hay mucha 
gente dispuesta a ayudar. Se trata 
de una comunidad construida a 
partir de ayudarnos unos a otros. 

De manera que, para las personas 
interesadas en entrar al campo, va-
le la pena aprovechar estas inicia-
tivas globales o locales, para en-
contrar personas que los ayude a 
arrancar. Si quieren empezar por el 
Codebook es buenísimo. Hoy con-
tamos con un montón de platafor-
mas para ayudarlos. Una vez estu-
dian un poco por su cuenta, hacer 
un proyecto siempre es una buena 
forma de darse cuenta hacia dónde 
seguir o qué seguir aprendiendo.

Hay bastante debate acerca de la 
utilidad de la computación cuánti-
ca, sobre qué tanto va a durar en el 
tiempo, si va a sobrevivir la prueba 

del tiempo o no ¿tú dónde ves el fu-
turo de la computación cuántica?

Hay que ser muy cuidadoso en en-
tender la diferencia entre el poten-
cial a futuro y la realidad actual, el 
potencial de la computación cuán-
tica es grande en el sentido de que 
hay algoritmos o herramientas que 
nos pueden permitir resolver pro-
blemas que hoy en día no es posi-
ble hacerlo con un computador clá-
sico. Ejemplo, el algoritmo de Shor 
es algo que está demostrado, eso 
no se puede resolver en un tiempo 
razonable con un computador clá-
sico, pero si tuviéramos uno cuán-
tico muy grande y poderoso, po-
dríamos. Obviamente esto va a lle-
gar en muchísimos años. Puede 
haber unos temas a más cercano 
plazo, que son problemas en quí-
mica, donde hay problemas donde 
el computador clásico no te permite 
llegar a la precisión que necesitas 
para poder entender un sistema 
químico al nivel correcto. Si quisie-
ras desarrollar un nuevo material, 
hoy en día muchas veces hay que 
hacer muchas pruebas físicas con 
materiales. Pero, si pudieras simu-
larlo, podrías tener una ventaja y 
llegar a la solución, más rápido y 
con menos costo. Estos son un tipo 
de problemas que son interesantes 
a ese mediano plazo. En Xanadu lo 
llamamos ISC o Intermediate Scale 
Quantum. No necesitamos miles o 
millones de qubits, sino algo más 
de cercano plazo, asumiendo que 
esos qubits no son súper ruidosos, 
porque con ruido no podemos ha-
cer nada realmente.
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Asumamos que tenemos ese sis-
tema intermedio, con algunos cien-
tos de qubits lógicos, yo sé que esto 
igual es mucho, pero parte de lo 
que estamos haciendo en Xanadu 
y a lo que le vemos una buena pro-
mesa, es a resolver esos tipos de 
problemas en química, donde po-
damos llegar a entender sistemas 
en materiales; por ejemplo, poder 
simularlos a nivel de detalle que 
nos permitan encontrar una venta-
ja, descubrir algo nuevo. Con rela-
ción a los materiales, pueden ser 
de diferente nivel, por ejemplo, pa-
ra baterías. Diferentes empresas 
están enfocadas en distintas áreas 

también. Xanadu no hace absolu-
tamente todo, estamos muy enfo-
cados en algo que sabemos hacer 
muy bien, que son simulaciones en 
química cuántica. También tene-
mos un equipo enfocado en machi-
ne learning cuántico, pero a más al-
to nivel, no tan aplicada. Así que, si 
yo dijera en los próximos 10 años, 
mi apuesta personal sería más en 
los temas de química, química 
cuántica, donde esto pueda llegar a 
ayudar el desarrollo de materiales. 
Y bueno, otras empresas tienen 
muchos, están haciendo muchos 
trabajos en otros campos que no 
conozco. 
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